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1.  Introduction Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
Durant l’exercice 2011, l’USSP s’est occupée de quelques thèmes particuliers. D’une part, la ville de Bâle a été d’accord 
d’organiser le Congrès international des chefs des associations des parcs et promenades IFPRA 2012. Ce Congrès 
comporte, pour l’USSP également, un énorme engagement financier. L’USSP accepte en outre de tenir son assemblée 
annuelle 2012 au mois de septembre seulement et dans un cadre un peu inhabituel. Pourtant, nous espérons que 
malgré cette situation, de très nombreux membres participeront à l’AG à Bâle et entretiendront des contacts privilégiés 
avec leurs collègues au sein de l’USSP. 

De plus, il y a quelques défis majeurs à surmonter, notamment la situation toujours pendante chez Jardin 
Suisse pour ce qui est du Fonds en faveur de la formation professionnelle. Depuis des années, les communes 
adhérentes à l’USSP contribuent à ce Fonds en apportant des sommes considérables sans pouvoir influer sur 
l’utilisation des moyens à disposition. D’autre part, il y a lieu de constater que même Jardin Suisse, vu la situation de la 
formation professionnelle telle qu’elle se présente aujourd’hui, a encore du pain sur la planche. Notre objectif reste 
toujours le même : devenir membre du Comité directeur du Fonds en faveur de la formation professionnelle.  

Par ailleurs, il faut relever un autre défi, celui de l’organisation de l‘Infrastructure communale, une section de 
l’Union des villes suisses. On y voit les premiers balbutiements qui devraient aboutir à une forme de collaboration avec 
l’IC (Infrastructure communale). Nous voulons obtenir la reconnaissance et la prise en considération des demandes 
émanant du domaine du « vert public ». Nous souhaitons pouvoir mieux profiter du réseau de l’IC. Le fait que des 
conseils soient donnés en vue de l’organisation des dépôts communaux, sans les compétences techniques requises 
dont disposent les services des espaces verts, est inacceptable. 

Nous constatons avec plaisir que dans le domaine des offres au niveau perfectionnement, nous avons fait de 
grands progrès. A part les Journées, devenues une tradition, visant à donner des informations sur les soins aux arbres, 
j’aimerais une fois de plus vous indiquer les offres concernant la sécurité sur les aires de jeux. Dans ce contexte, l’USSP 
s’est avérée une organisation technique très qualifiée ces derniers temps. 

Pour terminer, un mot sur le nombre des membres. J’ai le plaisir de constater que suite aux activités proposées 
par l’USSP, notamment en matière de formation continue technique, de nouveaux membres ont adhéré à notre 
association. Bien sûr ce sont souvent aussi les contacts et efforts personnels des membres individuels qui aboutissent à 
ces résultats réjouissants. Je saisi ici l’occasion de rappeler à toutes et à tous, une fois de plus, le fait que les nouveaux 
membres sont un élément crucial pour la pérennité de notre Union. Et si chaque commune-membre pouvait inciter sa 
commune voisine à devenir membre de l’USSP? 

Je remercie toutes et tous mes collègues qui contribuent d’une manière ou d’une autre à la réussite de notre 
entreprise, l’USSP. Un grand merci au Bureau et aux collègues du Comité. Bien que dans la plupart des cas cela se 
fasse avec le consentement et les outils mis à disposition par l’employeur, leur engagement au-delà du travail quotidien 
ne me semble pas évident, mais certainement très enrichissant. 
 
2.  Activités de l'union Rapport: P. Stünzi, Secrétaire général, Kilchberg 
2.1  Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle à Soleure, huit nouvelles communes ont été enregistrées: Sursee, Hünenberg, Thalwil, 
Meilen, Langnau a.A., Colombier VD, Aesch BL et Arlesheim BL. 
L'USSP/VSSG compte désormais 104 communes, 9 institutions et 21 membres individuels.  
 
2.2  Départs à la retraite 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite de Fritz Müller, Opfikon, et de Hanspeter Harder, Flawil. L'USSP 
les remercie de leur engagement relatif aux objectifs de notre Association et leur souhaite une bonne santé et une 
excellente retraite. 
 
2.3  Démissions dans les communes-membres 
Le Bureau a pris connaissance de la démission d’Yves-Henri Benoit, UNIL. 
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2.4  Démissions de membres 
Suite à une fusion de communes, le village de Colombier VD a dû rapidement abandonner sa qualité de membre. Josef 
Stähli et Armin Geering renoncent, à l‘avenir, pour des raisons de santé, à leur adhésion à l’USSP. Ils ne sont plus 
capables de participer aux activités de cette dernière. 
 
2.5  Décès 
Au début de l’exercice, le Comité a appris avec regret le décès d‘Arthur Affolter, traducteur très apprécié, dont la nature 
communicative dépassant la « barrière de rösti » et les traductions enrichies d’expériences personnelles resteront 
inoubliables. 
 
2.6  Comité / Réunions du Comité / Conseil  
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit: Emanuel Trueb, Bâle, Président; Jean-Marie Boillat, Neuchâtel, 
Vice-président; Vincent Desprez, hépia Genève, formation Suisse romande; Thomas Schmid, Lucerne, formation; 
Christian Wieland, Winterthur, trésorier. Après l’assemblée annuelle, Felix Guhl de Schaffhouse, nouveau membre élu, a 
pris part à la dernière réunion du Comité. Le Comité s'est réuni quatre fois à Berne et lors de l'assemblée générale à 
Soleure.  
Forum de discussion et de consultation de tous les responsables de l'USSP, le Conseil s’est également réuni en 2011. A 
part les rapports des participants portant sur leurs domaines de responsabilité, Christian Gubler a présenté la Fondation 
suisse pour l’architecture du paysage et on a discuté la question de savoir comment créer une campagne de 
recrutement efficace. 
 
2.7  Assemblée annuelle 2011 
Cette année, nous avons été accueillis par deux villes, d’abord par Soleure et ensuite par Granges-Sud. Nos collègues 
Martin Geissbühler et Max Mehr, activement soutenus par leurs supérieurs directs, nous ont proposé un programme  
contrasté très stimulant. D’une part, la ville baroque avec ses remparts impressionnants et ses parcs historiques, et 
d’autre part le jeune mélange entre village de paysans et bâtiments industriels. Les participants ont été accueillis au 
« Landhaus », entrepôt prestigieux de l’ancienne Ville des Ambassadeurs. Le jeudi après-midi fut consacré au quartier 
nommé « Westblick », situé à l’Ouest de la ville de Soleure, et aux parcs historiques. Le lendemain, les effets causés par 
l’autoroute sur la ville de Granges et sur son aspect urbain, et ses rues redimensionnées ont fait l’objet de discussions. 
Un très grand merci à Martin Geissbühler et Max Mehr et à leurs collaborateurs pour l’organisation de ces deux journées 
très variées. Ce modèle de deux villes devrait inciter d’autres communes à endosser l’organisation d’une assemblée 
annuelle en commun. 
 
2.8  Bureau 
Le grand travail accompli pour les préparatifs, offres de cours et les inscriptions fait désormais partie de la gestion des 
affaires courantes. La journée professionnelle intitulée « Gestion créative des fleurs saisonnières », ainsi que le cours en 
allemand intitulé „Pflege von Grossbäumen“ (« Soins aux grands arbres »), ont été organisés, à titre exceptionnel, par le 
Secrétaire général. Pour ce qui est des cours intitulés « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques », les 
demandes dépassent très largement l'offre. L’USSP ne pourra pas faire autrement que de doubler ce cours.  
 
2.9. Statistique des membres 

Année Communes Institutions Membres individuels 
2011 104 9 21 
2010   97 9 24 
2009   93 9 23 
2008   95 9 25 

 

 

 

 



 

  

 

ZUSAMMENFASSUNG-F KORR FORSTER.DOC  Dokument, Seite 3 

3. Rapports des divers services 

3.1  Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes annuels 2011 ont été bouclés avec un bilan de frs. 45'870, une fortune de  frs. 40'183, un chiffre d'affaires 
de frs. 193'503 et une perte nette de frs. 21'933. La valeur du Fonds pour la formation se montait, le 31.12.2011, à 
frs. 71'124. Les comptes annuels 2011 et le budget 2013 sont annexés à l'invitation. 
 
3.2  Service formation et formation continue    Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2011 aussi, notre association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et journées 
professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des services des espaces verts, des dépôts communaux et des 
services horticoles, ainsi qu'aux spécialistes et cadres. 
Le cours intitulé « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » s'est avéré être une offre de formation continue 
vraiment attrayante. Il a été dispensé deux fois en allemand et une fois en français. Ce cours montre que dans le 
domaine de la sécurité sur les aires de jeux publiques, il existe toujours une grande inquiétude chez les fournisseurs, les 
privés et le secteur public. Les cours continueront à être proposés en français et en allemand. Une journée d’échange 
d’expériences a également été consacrée au même thème. De même, un cours de répétition a été proposé aux 
professionnels. 
La journée professionnelle de l’USSP, consacrée à la « Gestion créative des fleurs saisonnières » qui s’est déroulée 
au jardin botanique de Brügligen, a été suivie par 140 participants. Des exemples et des expériences provenant de huit 
villes ont fait l’objet de présentations. Les visites sur place à Bâle même ont été instructives. Tout le monde gardera un 
bon souvenir du Service des espaces verts de Bâle comme étant une exploitation novatrice.   
Le cours intitulé « Faucher à la faux » a notamment permis de redécouvrir un travail manuel oublié depuis longtemps. 
Alors qu’en Suisse alémanique un seul cours a été réalisé à Lucerne, nos collègues romands ont organisé quatre cours. 
Un total d’environ 100 personnes intéressées a profité de cette offre, surtout des collaborateurs du secteur public.  
Le groupe de travail Durabilité a organisé une journée lors de laquelle les participants se sont penchés sur le thème des 
déchets biodégradables telles les feuilles mortes et leur utilisation ultérieure. Outre les critères généralement admis, on 
a abordé et discuté des questions inédites.  
En collaboration avec le Service des espaces verts de Zurich et avec l’hépia/Meyrin, un cours intitulé « Soins aux 
grands arbres » a été proposé aux endroits respectifs. De nombreuses inscriptions ont pu être enregistrées pour ces 
deux cours lors desquels un grand savoir pratique a été transmis, de même l’artisanal n’a pas été ignoré. Les feedbacks 
ont été très positifs.  
Le Service des espaces verts de Zurich a représenté l’USSP dans un groupe de travail s’occupant des préparatifs pour 
une formation continue par modules intitulée « Spécialiste du gazon sportif ». A partir de l’été 2012, la première partie 
de cette nouvelle formation continue sera proposée aux jardiniers. Selon l’USSP, c’est une offre très importante qui, en 
grande partie, faisait défaut jusqu’à présent. 
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Dans les groupes 
de travail, on a trimé dur. Et ceci souvent ou surtout parallèlement aux affaires courantes. Je dis donc un chaleureux 
merci aux villes et communes qui, dans les cours et les groupes de travail, mettent leurs infrastructures et 
connaissances à notre disposition. 
 
4. Groupes de travail / Projets 

4.1  Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Le 21 septembre 2011 s'est déroulée, au cimetière « Rosengarten » à Aarau, la Journée d'expériences consacrée au 
thème des « Feuilles mortes dans l’espace public ». 80 participantes et participants ont assisté à cette réunion. 
Plusieurs aspects concernant les feuilles mortes dans l’espace public ont fait l’objet des discussions, tels que 
prescriptions et mesures, effets sur l’environnement et la santé, ramassage des feuilles mortes en général et avec 
intelligence, ainsi que l’utilisation de ces dernières. Les contenus de ces exposés sont disponibles sur le site Web de 
l’USSP sous « groupe de travail développement durable / écologie ». 
Mille fois merci à Hannes Schneider pour l‘organisation et l’hospitalité au cimetière « Rosengarten » à Aarau. Un grand 
merci également à Gabriela Wüthrich pour l‘organisation et la présentation de la Journée. 
Le groupe de travail « Développement durable / écologie » a travaillé intensivement, durant quatre jours et en 
collaboration avec Michael Hösli, à la nouvelle édition de la liste positive des produits phytosanitaires. Michael Hösli 
avait choisi ce thème dans le cadre de sa thèse de Master pour l’obtention de son diplôme en technologie et 
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management écologiques à la Fachhochschule Nordwestschweiz (Ecole supérieure spécialisée de Suisse Nord-Ouest). 
Un document de synthèse a été élaboré ensemble.  
Ensuite, Michael Hösli a réalisé, dans le cadre de son mémoire, un système d‘appréciation écologique des produits 
phytosanitaires (culture de plantes d’ornement/terrain non-cultivé) qui devrait favoriser la gestion consciente de ces 
produits. 
Une banque de données en matière de produits phytosanitaires écologiques devrait être à la disposition de l’USSP à 
l’avenir, banque de données qui sera mise à jour au fur et à mesure des critères d’appréciation élaborés. 
Depuis fin 2011, la Journée d'expériences 2012 est déjà en train d’être préparée. Elle aura lieu le mercredi 20 juin 2012, 
au Service des espaces verts de Berne à l’Elfenau et traitera du thème des « Plantes problématiques » en ville de 
Berne. 
Pour terminer, je tiens à remercier très chaleureusement tous les membres du groupe de travail et Gabriela Wüthrich 
pour la bonne collaboration. 
 
4.2  Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
Durant l’exercice, trois réunions du groupe ont eu lieu: le 16/02/2011 à Berne, le 17/08/2011 à Schaffhouse, et le 
28/11/2011 à Lausanne, avec visite successive de la Journée suisse de l’Arbre.  
En 2011, les thèmes suivants étaient placés au centre de l’intérêt : 
Directives pour le calcul des dommages causés aux arbres 
Les directives adaptées suite à la consultation sont mises en œuvre petit à petit. En collaboration avec Mme Joss du 
BSB, quatre cours portant sur l’application des directives ont été proposés. L’ensemble des cours tenus à Lucerne, 
Lausanne, St-Gall et Bâle a été bien fréquenté. Ici encore un très grand merci aux communes accueillantes.  
Les participants et participantes ont pu acquérir les connaissances fondamentales nécessaires et recevoir des réponses 
à leurs questions et préoccupations. 
Il reste un seul point à élucider définitivement, c’est celui du copyright. 
Fiche technique en matière de la taille des arbres 
Selon l’avis du Comité, la fiche technique en matière de la taille des arbres n’est pas à la hauteur des besoins.  
Initialement, la fiche était prévue pour les profanes à qui on recommandait de toujours solliciter l’aide d’un spécialiste 
lorsqu’il s’agissait de la taille des arbres. Au cas où des profanes couperaient des arbres, les recommandations simples 
auraient dû les aider à éviter d’endommager les arbres. La fiche technique éditée par la ville de Berne a été adaptée à 
ce public-cible. Or, ce public-cible doit être défini de nouveau et de manière plus exacte. 
Sel de déneigement 
Rainer Schöffel (zhaw, Ecole supérieure des sciences appliquées de Zurich) a soumis une vaste proposition en deux 
parties pour une mission d’études. Cette étude devrait examiner le grand nombre de travaux publiés jusqu’ici et juger 
leurs effets sur les plantes, le sol et l’eau. Les constatations qui en ressortent formeront ensuite la base de la future 
gestion des matériaux d’épandage. Dans un premier temps, la collaboration avec des institutions suisses serait prévue, 
ensuite plusieurs institutions à l’étranger seraient impliquées. Afin de pouvoir mesurer l’envergure du projet, une séance 
de travail avec D. Jeanneret, R. Schöffel et M. Sonderegger est planifiée pour mars 2012. 
Questionnaire Cadastre des arbres 
Le questionnaire a été expédié à temps. Date de clôture des réponses: fin mars 2012. Le nombre de feedbacks reçus à 
ce jour est considérable. 
Membres 
A Lausanne, c’est avec plaisir que nous avons pu accueillir deux nouveaux membres dans notre groupe de travail, à 
savoir Jean Théodore Bieri, ville de Genève, et Michaël Rosselet, ville de Lausanne. 
Les souhaits suivants ont été adressés au groupe de travail 
- Développement du climat et arbres en ville 
- Valeur des arbres remarquables en ville 
- (Gel) fissures dans les platanes 
- Prise de position aux directives en matière de calcul des dommages aux arbres fruitiers  
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4.3  Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
Comme en 2009 et 2010, les cours intitulés « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » et la Journée 
professionnelle portant sur la sécurité sur les aires de jeux publiques, tenue à Berne, se trouvaient au centre des 
activités principales de cette année. 
Cours „Sécurité sur les aires de jeux publiques“: En 2011, deux cours en allemand et un cours en français ont été 
dispensés, avec un total de 55 participants et participantes. A présent, ce sont les fabricants des engins et les 
planificateurs qui forment la majorité des participants et non plus les représentants des services des espaces verts. 
Comme avant, le taux des participants réussissant aux examens est de 80 à 85% environ. Malheureusement il n’y a eu 
que peu de participants qui aient saisi l’opportunité de répéter l‘examen. La documentation a été mise à jour, aussi en 
2011, et imprimée dans les langues de cours respectives. Les cours ont rencontré un écho très positif. Ce sont surtout 
les qualités professionnelles des responsables de formation, la documentation, ainsi que l’organisation des cours qui ont 
été très appréciées. 
De plus, les premiers cours de recyclage ont eu lieu à Zurich. 11 parmi les 15 participants ont réussi l’examen 
approfondi, ce qui les autorise à continuer d’utiliser le CFC pendant trois ans. Les participants ont eu la possibilité 
d’échanger leur classeur de cours qui n’étaient plus d’actualité contre un nouveau classeur remis à jour.  
Journée d’expériences à Berne : le 29/6/2011, à Berne, s’est déroulée la troisième Journée d’expériences avec plus 
de 80 participants venus de toute la Suisse alémanique. Public-cible : La Journée visait toutes les personnes 
intéressées par les aires de jeux publiques. 
Outre la visite d’une aire de jeux publique, les thèmes principaux étaient les suivants :  
- Expériences avec la norme révisée SN EN 1176:2008 
- La nouvelle loi sur la sécurité des produits  
- Durabilité des bois (limites de la durabilité et leurs critères d’appréciation)  
- Promotion de l‘activité physique et accidents  
- Aires de jeux pour tous (accessibles aux handicapés)  
- Application pratique des blocs d’essai   
Le groupe de travail a répondu aux questions relatives à la sécurité sur les aires de jeux publiques, provenant de villes 
diverses. C'est avec plaisir que nous avons pu constater que le travail accompli est de plus en plus apprécié, tant en 
Suisse qu'à l'étranger, par les constructeurs d'aires de jeux publiques ainsi que par les planificateurs et les horticulteurs. 
Le chef du groupe de travail a reçu, en outre, des demandes de conférences, d’évaluations d’aires de jeux et de 
consultations. Si les disponibilités le permettent, on répondra à ces souhaits dans la mesure du possible. 
De plus, l’USSP a pu déléguer un représentant dans la nouvelle commission technique « Aires de jeux publiques » du 
bpa (FK1176 lien: sous bpa). Ainsi, il est désormais possible de soumettre à la commission certaines demandes 
provenant des villes et communes, ou apprendre de première main décisions, modifications de lois, etc. et les 
transmettre à l’USSP. 
Ici, j'aimerais remercier chaleureusement tous ceux qui soutiennent les formations, collaborent activement dans les 
groupes de travail ou qui contribuent d'une manière quelconque au succès. 
 
4.4  Groupe de travail Planification des espaces disponibles Rapport: M. Weibel, Thoune 
Le groupe de travail Développement de l’espace non construit et du paysage a été fondé l’année passée. Il s’est donné 
comme objectif de renforcer un développement conceptuel des espaces disponibles et du paysage au sein du corps de 
métier et dans le monde professionnel des aménagistes, écologistes et architectes. Il promeut les aspects de la détente 
et  des aménagements du paysage bâti et du paysage naturel. L’espace du paysage doit être mieux envisagé. Le but 
est le développement intégral du paysage bâti et du paysage naturel. Le groupe organise des échanges entre 
spécialistes et cherche à entrer en contact avec les autorités, les institutions de perfectionnement professionnel et les 
médias. En outre, il organise régulièrement des échanges d’expériences lors de discussions en atelier. Il se compose 
d’architectes paysagistes actifs/ves dans l’aménagement au sein de l’administration et de bureaux privés, d’une 
représentante de la formation et d’un représentant de l’USSP (Markus Weibel, chef du service des espaces verts de la 
ville de Thoune). 
Par le biais de la prise de position officielle sur la consultation de la « Politique agraire 2014-2017 - développement du 
système des paiements directs », présentée, dans le groupe de travail, par la FSAP (Fédération suisse des architectes 
paysagistes) et une prise de position sur le « Concept territorial Suisse – consultation », l’échange professionnel intensif 
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se déroule entre les représentants de l’aménagement et les autorités de la Confédération. Les expériences acquises 
dans les divers champs d‘activités ont été prises en considération lors de la réécriture des consultations. 
Lors de deux échanges professionnels, l‘un tenu à Aarau en février et l‘autre à Baden en septembre, le thème du 
« Concept territorial Suisse » a été débattu et le débat public fut préparé. En mai 2011, la revue technique 
« Hochparterre » a publié un manifeste autour du thème « Développement de l’espace non construit et du paysage », 
conçu au sein du groupe de travail. Jusqu’à fin 2011, la FSAP, conjointement avec l’USSP, prend position sur le projet 
de la norme SIA 111/1, Planification et conseil durables. Une table ronde concernant le manifeste pour le paysage est 
en préparation ; voilà ce qui est prévu : une manifestation officielle et un exposé, suivis par un débat public le 30 janvier 
2012 à Zurich. 
 
4.5  Projet Coût, Valeur, Bénéfice des Espaces verts publics Responsable du projet: Christian Wieland 
Le projet intitulé "Coût, valeur, bénéfice des espaces verts publics" a été mené à bien en 2011. 
Le projet partiel "A" s'occupait du coût des soins et des frais d'entretien à long terme des espaces verts publics. Cinq 
villes principales (Bâle, Berne, Lucerne, Winterthur et Zurich), ainsi que deux villes partenaires (Coire et Schaffhouse) 
ont financé et soutenu le projet. Leurs partenaires étaient l'Institut de l'environnement et des ressources naturelles 
(IUNR) de la Haute Ecole de Wädenswil et l'entreprise nateco, Gelterkinden. Le but était d’élaborer des données fiables 
et comparables concernant les frais du secteur vert. A partir de mai 2010 jusqu’à fin avril 2011, toutes les villes 
participantes ont soumis leurs chiffres détaillés concernant les frais de gestion et les ont transmis à nateco afin de 
permettre la mise en valeur des résultats. Les villes principales se référaient à cinq sites typiques, les villes partenaires à 
deux. Lors de la saisie des chiffres pour la gestion des espaces verts publics, le total des dépenses, y compris le coût de 
la main-d’œuvre et les prestations sous-traitées, était pris en considération. L’exploitation des chiffres s’est faite en été 
et en automne. Les chiffres ont été analysés, remis en question et vérifiés à plusieurs reprises. Le résultat donne une 
liste de 77 « combinaisons de profils » présentant chacune une valeur maximum, une valeur minimum et une valeur 
moyenne. Tout cela permet de relever, par exemple, les frais annuels encourus pour la gestion d’un gazon d’agrément, 
vaste surface, classe de gestion 2. Font également partie de la documentation les descriptions des profils. Elles 
définissent ce qu’on doit entendre par « gazon d’agrément, vaste surface » et combien de fois par an il faut le faucher, 
par exemple. Etant donné que des connaissances techniques sont incontournables pour pouvoir interpréter ces chiffres, 
le groupe de projet a décidé de ne remettre la documentation qu’aux membres et pour utilisation interne seulement. Le 
formulaire de commande est disponible sur le site Web et peut être envoyé au Bureau de l’USSP.  
Dans le projet partiel "B", il s'agissait de la valeur des espaces verts en tant que tels, mais aussi pour des tiers, et du 
bénéfice qui en découle pour la population. Ce projet partiel a pu être mené à bien jusqu’en automne 2010. Sous la 
houlette du groupe d’expériences USSP Suisse orientale, l’IUNR de la ZHAW a élaboré une gamme d'arguments sous 
forme d’une recherche de littérature approfondie. La version détaillée compile l’ensemble des publications majeures 
germanophones et aussi anglophones sur la valeur et le bénéfice des espaces verts. Pour le lecteur ou la lectrice qui 
veut se procurer un bref aperçu, un résumé d’environ 30 pages a été conçu. Les deux documents ont été remis 
gratuitement aux membres. Si besoin est, d’autres exemplaires peuvent être demandés au Bureau. 
Le projet entier a exigé un engagement énorme de la part de tous les intéressés, beaucoup de moyens financiers et 
surtout de la persévérance. Dès lors, je tiens à remercier encore une fois et très chaleureusement toutes et tous les 
collègues pour leur engagement. Reste à espérer que les membres de l’USSP vont souvent recourir à cette 
documentation et pouvoir ainsi démontrer leurs connaissances techniques vis-à-vis de la population et les politiques. 
 
4.6  Projet Bio-certification des Services des espaces verts       Responsable du projet: Christian Wieland 
Les Services des espaces verts des villes de Bâle, Lucerne et Winterthur ont adressé au Comité une demande en vue 
d’encourager et de soutenir l’avant-projet intitulé « Certification bio des Services des espaces verts ». Le but de l’avant-
projet est d’examiner la faisabilité fondamentale de la production des plantes et de la gestion des espaces verts 
biologiques. De plus, toutes les dépenses du projet sont à calculer et les possibilités financières à démontrer. L’IUNR 
(Institut de l’environnement et des ressources naturelles) de l’Ecole supérieure des sciences appliquées de Wädenswil 
et l’Institut de recherche de l’agriculture biologique à Frick (FrBL) sont les responsables du travail de recherche. Du côté 
de l’USSP, la direction du projet est placée entre les mains de Christian Wieland. Le projet n’ayant pas été prévu au 
budget 2011, le Comité a décidé de le soutenir avec une somme de frs. 20'000.00, prélevée du Fonds pour la formation. 
Les villes participantes y ont contribué avec un apport total de frs. 40'000.00. Au vu de l‘avant-projet, le groupe 
s’occupant de ce dernier, a décidé d’adresser une demande de soutien à la Commission fédérale pour la technologie et 
l’innovation (CTI). La demande fut présentée fin 2011. Une première tentative n’a pas abouti, la demande a été 
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renvoyée pour révision. Cependant, le groupe de projet et le Comité sont unanimes que le secteur public, donc l’USSP, 
doit assumer un rôle de locomotive dans le domaine de la culture et de la gestion des espaces verts durables. C’est 
pourquoi le projet représente un grand défi, mais aussi une chance. 
 
5. Délégations à l’étranger 
 
5.1  Allemagne Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Un programme très dense s’est déroulé sur trois jours à Koblenz – la ville qui a organisé les Floralies fédérales (BUGA) 
de cette année. « Bonne planification, bonne production et bonne gestion – le tout issu du même moule: voici les 
conditions pour une qualité excellente des espaces disponibles ». Ces paroles du chef du Service des espaces verts de 
Koblenz formaient le fil rouge des conférences. Le premier jour, les conférenciers s’occupaient du thème « gestion 
durable ». Le deuxième jour, auquel ont également participé les associations professionnelles du secteur vert, se 
déroulait sous le titre « marketing vert ». La BUGA a apporté bien des revalorisations, qui perdurent, aux espaces 
extérieurs de la ville de Koblenz. 
Thèmes et décisions : 
- Les groupes de travail de la GALK vont davantage se manifester auprès du public par le biais de lettres d’information 

(cf. l’exemple du sel de déneigement) 
- Problème taille des arbres en été, en opposition à la Loi sur la protection de la nature  
- Sécurité des arbres, en opposition à la réduction des moyens financiers 
- Influer sur les dépenses de gestion à partir de l’étude du projet 
- Comparaison des frais de gestion entre régie directe et adjudication à des tiers 
- Importance d’une gestion des espaces verts de bonne qualité lors du choix ou d’un changement de domicile  
- Marketing en faveur des espaces disponibles 
- Participation des citoyens, visites guidées dans des jardins, réseaux de jardins, infos sur les thèmes dans les médias.  
Bilan de la discussion : les Services des espaces verts doivent satisfaire à leurs tâches avec un budget de 1 à 2% du 
budget total des villes. Ainsi, les espaces verts ne sont pas appréciés à leur juste valeur. Il faut absolument augmenter 
les moyens financiers afin d’améliorer la qualité du maintien des espaces disponibles. De plus, il faut augmenter les 
fonds pour l’aménagement de nouveaux espaces verts. De toute évidence, les politiques ignorent ces besoins en 
beaucoup de lieux. Du coup, il faut des alliés : citoyens, associations et médias. Un jardinier municipal doit être un 
réseauteur et démontrer l’importance et la valeur des espaces disponibles verts par des actions créatives. 
 
5.2  Autriche Rapport: A. Fischer, Zurich 
La 54ème réunion du Fachausschuss für Stadtgärten des Österreichischen Städtebundes (Comité technique pour les 
jardins municipaux de l’Union des villes autrichiennes) s’est déroulée du 21 au 23 septembre 2011 en la belle ville de 
Klagenfurt au Wörthersee, située dans le Kärnten, le plus méridional des Länder en Autriche. 
Après les arrivées individuelles et les enregistrements à l’hôtel, le programme du mercredi était constitué, en début 
d’après-midi, de présentations relatives à des thèmes intéressants et actuels. Le soir, un accueil officiel nous a été offert 
par la ville de Klagenfurt avec dîner au magnifique château de Maria Loretto, situé sur une péninsule au Wörthersee. 
Le jeudi était placé sous le signe de diverses visites techniques des jardins et parcs de la ville de Klagenfurt. Le 
programme, organisé par le jardinier-chef de la ville, l‘ingénieur diplômé Heinz Blechl, et son équipe, nous a donné une 
idée très intéressante du champ d’activité de son Service qu’il met en pratique au bénéfice de la population, des 
visiteurs et touristes de la ville de Klagenfurt. Nous avons également appris que nos collègues autrichiens sont 
confrontés aux mêmes problèmes qui nous préoccupent au quotidien. La soirée, également organisée de manière 
parfaite par les collaborateurs, a eu lieu dans les locaux, situés devant les portes de Klagenfurt, où le Service des 
espaces verts s’est établi en 2008. La soirée était consacrée aux échanges professionnels et personnels, et à la 
convivialité.  
Le vendredi matin était réservé au thème de la « sécurité », thème sur lequel étaient axées plusieurs conférences. 
Ensuite, les participants allemands, italiens et moi-même, nous avons eu l’occasion de transmettre les messages de nos 
organisations techniques. Cela m’a permis d’annoncer à l’avance le congrès de l’IFPRA qui se tiendra à Bâle en 2012. 
J’ai invité toutes les personnes présentes à participer en grand nombre à ce congrès. Après un petit repas de midi, le 
directeur du comité technique, l’ingénieur Rainer Weisgram, chef du Service des espaces verts de Vienne, a pu clore la 
réunion en signalant la prochaine réunion qui aura lieu du 20 au 22 juin 2012 à Innsbruck.  
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5.3  France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
C'est dans le Nord-Pas-de-Calais à Roubaix que s'est déroulé du 15 au 16 septembre le Congrès des Directeurs de 
Jardins et Espaces Verts Publics de France. Ce fut pour tous l'occasion de se trouver un peu « chez les Ch’tis » dans 
cette ambiance très particulière des gens du Nord qui aiment rire, festoyer et cultiver l'amitié. Avec pour thème « Trames 
vertes et bleues », le congrès a été suivi par plus de 300 personnes pour la journée de conférences, un peu moins pour 
la journée technique qui permettait à chacun de choisir l'une des quatre visites possibles et de découvrir par la même 
occasion la région en car. Vous trouverez un compte-rendu sur notre site. Merci à Stéphane Vangheluwe et à toute son 
équipe pour son accueil chaleureux. 
 
5.4  Italie    
Pour le moment, l’USSP n’a aucun délégué pour l’Italie. 
 
5.5  IFPRA Europe + International  Rapport: E. Trueb, Bâle 
www.ifpra.org. 
Le comité de l‘IFPRA Europe s’est réuni en mai 2011 à Turin pour un workshop de trois jours. Il s’agissait tout d’abord 
de la répartition des tâches entre Ifpra Europe et Ifpra monde, et la mise sur pied de nouveaux groupes de travail, 
notamment dans le domaine des sciences. Veuillez trouver de plus amples informations dans le procès-verbal publié 
sous http://www.ifpra.org/europe/images/TurinVisit-ReportforIFPRAWorld.pdf. 
Le congrès 2011 de l'Ifpra Asia/Pacific a eu lieu à Fremantle, Australie, au mois de septembre dernier. Il n’y a que très 
peu de participants européens qui se sont rendus à cette réunion australienne.  
 
Autres informations sous www.ifpra.org. 
http://www.ifpra2010.lcsd.gov.hk/en/index.php 
 
Le Congrès d‘Ifpra Europe se tiendra à Bâle du 5 au 7 septembre 2012. 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1.  Groupe régional Plateau suisse  Rapport: M. Weibel, Thoune 
En 2011, le groupe régional Berne-Oberland-Valais s’est réuni trois fois, mais pas toujours par beau temps, pour 
discuter de divers thèmes, adaptés à la saison respective. 
En avril, le Service des espaces verts de Berne nous a présenté le projet de restauration du parc historique de l’Elfenau 
(« Parkpflegewerk »), lancé par Guido Hager, architecte paysagiste. Lors d‘une visite guidée dans ce parc public, nous 
admirons les magnifiques jonquilles en pleine floraison. Le résultat d‘une bonne organisation de la gestion avec des 
interventions ciblées fait toujours plaisir au grand nombre de visiteurs de ces parcs centenaires, et l’approche choisie 
encourage d’autres Services des espaces verts à perfectionner leurs planifications de gestion des vieux parcs. On 
présente à notre groupe, entre autres, de simples interventions écologiques au niveau des soins aux lisières des forêts : 
la cohabitation entre l’homme et l’écologie à l’exemple d’une forêt fortement fréquentée où cette cohabitation fut mise en 
œuvre à l’occasion de l’année de la forêt.  
Au mois de juin, l’équipe d’entretien nous a guidés à travers le « Rosengarten », parc restructuré et rendu plus attrayant 
pour les touristes. Notre visite était placée sous la devise « Histoire de la rose : de la rose sauvage à la rose cultivée » et 
accompagnée par des histoires vivantes du quotidien. Une visite guidée dans le « Brünnengut », situé au « Brünnenpark 
Westside », a achevé une journée de juin pluvieuse et froide. Dans cette nouvelle zone résidentielle à l’Ouest de Berne, 
plus de 200 arbres le long des routes, plantés par la ville de Berne, nous ont impressionnés, et les mini-jardins, aires de 
sport et jardins de détente nous ont montré les diverses possibilités proposées aux hommes d’aujourd’hui qui désirent 
trouver un lien avec la nature.  
La visite prévue au mois d’octobre, qui était consacrée au nouveau chemin le long la rivière et menant de la Gare de 
Thoune vers le « Schadaupark », a malheureusement dû être reportée au printemps 2012 en raison du grand nombre 
d’annulations des inscriptions. 
Cette année intéressante s’est achevée par une rencontre au sein du groupe régional, organisée par le Service des 
espaces verts de Thoune, au cours de laquelle nous avons échangé des idées et connaissances dans une ambiance 
décontractée. 
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6.2  Groupe régional Suisse orientale  Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Aucune activité du groupe régional Suisse orientale n'a eu lieu durant l'exercice. Le rapporteur est tellement pris par ses 
activités au sein du Comité et par la direction des projets de l’USSP, qu’il n’a pas trouvé de temps pour le groupe 
régional. Il serait donc souhaitable de chercher un nouveau président pour ce groupe. 
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin  Rapport: P. Frei, Baar 
L'année a commencé avec une bonne nouvelle. Sursee a adhéré à l’USSP et, par conséquent, à notre groupe régional. 
Et ceci, bien que les mesures du marketing en vue de l’agrandissement du groupe n’aient même pas encore été 
lancées. 
En mars, à Lucerne, les nouvelles directives pour le calcul des dommages causés aux arbres nous ont été présentées. 
Locarno était également active et a mis sur pied son Exposition des camélias, devenue presqu’une tradition.   
La journée « portes ouvertes » avec la présentation du nouveau Service des espaces verts de Lucerne au public a 
rencontré un grand écho. Un peu plus de deux mille personnes se sont émerveillées du nouvel établissement. Lucerne 
s’est ainsi donné un établissement exemplaire qui soutient le secteur vert et contribue à l’attractivité de cette ville déjà 
belle.  
D’autres bonnes nouvelles me sont parvenues : notre groupe régional a été élargi par les communes de Thalwil et de 
Langnau am Albis. De plus, l’Hôpital Universitaire de Zurich a également adhéré à  notre groupe. 
Si le beau temps n’était pas au rendez-vous lors de notre rencontre régionale annuelle à Muralto/Locarno, en revanche 
Franz Messerli et Daniele Marcacci nous ont proposé un programme très varié dans les deux communes. Et pour la 
première fois, nous avons pu accueillir un invité à notre réunion : René Werlen de Brigue. 
L’assemblée annuelle de notre association, tenue à Soleure et Granges-Sud, était une belle manifestation, comme 
toujours. On se souviendra encore longtemps du paysage magnifique et des projets novateurs portés par ces deux 
villes. 
A Kilchberg, l’assainissement du jardin du souvenir a été achevé au cours de l’année. En même temps, le columbarium 
fut agrandi. 
Nous sommes bien évidemment toujours à pied d’œuvre pour faire progresser les préparatifs en vue de l’AG de l‘USSP 
qui sera organisée en 2013 par les communes de Zoug, Baar et Cham. 
A nouveau, ce fut une année très variée à tous les niveaux de l’association et je remercie toutes celles et tous ceux qui y 
ont contribué. 
 
6.4  Groupe régional Suisse nord-ouest  Rapport: E. Trueb, Bâle 
Aucune rencontre ordinaire des groupes régionaux n'a eu lieu durant l'exercice. 
 
6.5  Groupe régional Suisse romande   Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Présentation le 18 avril aux serres de la ville à Lausanne des nouvelles directives pour le " calcul des dégâts causé aux 
arbres", avec une vingtaine de participants. 
Rencontre le 3 novembre lors une journée technique à hepia Genève, suivie par 14 personnes des Espaces verts de 
Romandie. En restant dans le domaine du développement durable, nous avons axé la matinée sur le calcul du bilan 
carbone. L'intérêt étant d'avoir une réflexion quant à notre manière de travailler et de pouvoir mesurer notre impact sur 
l'environnement, M. Régis Châtelain directeur de Swiss Ecology et M. Rémy, ingénieur français (venu spécialement de 
Paris) nous ont fait une intéressante conférence en nous donnant des exemples concrets, des situations liées aux 
transports de matériaux, aux gaz à effets de serre, au changement climatique, à la consommation d'énergie, etc… Il en 
ressort que le calcul du bilan carbone peut se faire, mais l'exercice reste complexe la première fois, et nécessite un 
programme informatique que les français ont développé. Swiss Ecology est prête à vous aider efficacement moyennant 
finance et pour la suite une petite formation est possible. 
L'après-midi a été organisé par la Fondation en faveur des étudiants d'hepia; l'USSP est membre de cette fondation, 
(voir chapitre 10 : Fondation). 
Sous-groupes romands 
Le groupe Romandie/Nord s'est retrouvé à Yverdon le 17 février aux serres de la ville et a été reçu par notre ami Gilbert 
Bossy. Nous nous sommes entretenus d'expériences et de la manière de faire pour le thème « approche du recrutement 
d'apprentis ». Comment s'y prend-on, quelles sont nos critères de sélection d'un jeune en vue d'un engagement, des 
difficultés rencontrées avec certains jeunes mis en échec, etc…Un échange sur Jardin Suisse, exemples vécus dans 
nos cantons en vue d'une éventuelle adhésion ou informations encore manquantes à ce jour. Dans les divers, souhait 
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de pouvoir passer des commandes groupées entre collègues ou avec des entreprises privées pour l'achat de jeunes 
plantes que nous n'arrivons obtenir qu'en grandes quantités. Rappel des différents cours organisés durant l'année, 
notamment celui de « cours de faux » les 11 et 12 mai à Neuchâtel et le 29 et 30 juin à Orbe. A Vevey, cours bpa/ USSP 
les 13 et 14 avril « sécurité sur les places de jeux ». Nouvelle formation d'arboriste-grimpeur (selon une formation de 
l’ASSA) pour l'obtention d'un brevet et nouvelle version « calcul des valeurs des arbres » pour l'USSP qui sera voté lors 
de la prochaine assemblée générale à Soleure. Merci Gilbert pour l'accueil. 
Pas reçu d'information des 3 autres groupes romands genevois, valaisans et vaudois…. « pas de nouvelles, bonnes 
nouvelles! » 
 
7.  Membres et délégations 
 
7.1  Fondation suisse pour l’architecture du paysage (FAP) Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
La Fondation s’est donné comme objectif de réceptionner des successions ayant un lien avec l’architecture paysagiste 
en Suisse et ensuite les rendre accessibles à l’étude. La situation financière de la Fondation s’est détendue. Grâce au 
soutien continu, accordé par les associations de promotion et les membres individuels, et grâce à une politique de 
dépenses réduites, on a réussi à obtenir un bilan tout juste équilibré. 
La directrice des archives, Mme Beatrice Nater, est de plus en plus impliquée dans les filières de la Haute Ecole de 
Rapperswil. En plusieurs modules, les étudiants acquièrent des connaissances du stock des archives et du travail sur 
les documents d'archives. En échange, l’indemnisation payée par la Fondation à la Haute Ecole pour l’utilisation des 
locaux des archives et pour une partie des salaires a pu être réduite. 
L’exploitation de la succession d’Ernst Cramer, qui était en cours depuis 2009, a pu être terminée. Après la numérisation 
des plans, effectuée durant les années précédentes, on s’est attaqué comme dernière tâche à celle de la volumineuse 
collection de photos. Les archives ont été présentées sur un stand d’infos au « Rapperswiler-Tag » en mars, et à 
l’Exposition de spécimens de la Haute Ecole de Wädenswil en mai. Les archives, qui étaient initialement installées au 
« Altes Zeughaus » dans des locaux dont la ville de Rapperswil-Jona avait à nouveau besoin pour son propre usage, 
sont maintenant logées dans un abri antiatomique de la protection civile. 
 
7.2  Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL)  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Les différentes séances de travail pour finaliser les modifications (statuts, élaboration d'un règlement et documents) pour 
le service de contrôle des fondations du Canton et République de Genève qui les a acceptées en fin d'année ; il ne reste 
plus que la validation des signatures par la banque pour que tout soit en ordre, ceci devrait être o.k en février 2012. 
Le groupe est satisfait de toucher au but et d'avoir pu organiser une première journée de rencontre le 3 novembre. 
L'après-midi du 3 novembre a été organisé par la Fondation en faveur des étudiants d'hepia. Le but étant de renouveler 
un contact direct avec les étudiants, de récompenser plusieurs jeunes pour leur travail de diplôme. Nous avons fait venir 
de Paris M. Nicolas Gilsoul, architecte paysagiste de renom qui nous a fait un bel exposé sur le thème " la ville fertile, 
nouvelles natures urbaines"; sujet qu'il a traité du 23 mars au 24 juillet 2011 au Palais Chaillot à Paris à travers la 
présentation d'une exposition sur 1'000 m2. Au vu du succès et de l'enthousiasme qu'a rencontré cette exposition, M. 
Gilsoul est invité à la présenter dans différentes villes à travers le monde qui visent de gros chantiers urbains. Une belle 
série de photos, d'exemples de réaménagements de zones urbaines, d'aménagements futuristes de villes réalisées 
aussi bien en Corée, qu'à Dubaï ont été simplement étonnantes et fascinantes; des villes qui poussent en hauteur mais 
avec également une verdure et des cultures in-situ.  
S'en est suivi une présentation par plusieurs étudiants de leur travail de diplôme, fort intéressant, remise de prix pour les 
récompenser, le tout suivi d'un bel apéritif. 
 

7.3  Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Durant l’exercice, la commission d’experts s’est réunie cinq fois à Berne: une séance d’une journée entière et quatre 
séances d’une demi-journée : 
- La norme SN 640 671c relative aux « Espaces verts, végétalisation, semences, minima requis et méthodes de mise en 

œuvre » a été publiée en janvier 2011 ; les producteurs de semences ont reçu une prépublication pour leur permettre 
de dresser les catalogues. 

- Les normes SN 640 660b relatives aux « Espaces verts, bases » et SN 640 661a relative aux « Espaces verts, 
élaboration de projets »: un groupe de travail (y compris un représentant de l'USSP) a continué la refonte ; durant 
l’exercice, huit séances d'une demi-journée ont eu lieu, à chaque fois chez skk Landschaftsarchitekten à Wettingen. 
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- Norme SN 671 560 « Entretien des talus ferroviaires ». Suite aux discussions détaillées au sein de la commission 
d’experts, la refonte de cette norme, en collaboration avec les CFF et d’autres entreprises ferroviaires, a été décidée. 
Une première séance du groupe de travail est prévue pour le début de l’année 2012. 

- Le travail de recherche „Bewehrte Stützkonstruktionen“ [≈Murs de soutènement grillagés] est en cours et sera achevé 
d’ici fin avril 2012 et ensuite présenté à la CE. 

- L’idée de recherche « Terre-plein central »: il est prévu d’examiner s’il est opportun de bétonner les terre-pleins 
centraux comme le pratique l'OFROU actuellement. Cette idée de recherche a été approuvée en première instance et 
sera poursuivie. 

- L’idée de recherche « Contrôle d’efficacité des mesures écologiques » a été débattue et sera poursuivie. 
 
7.4  SIA   
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5  Jardin Suisse et formation professions vertes Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Une séance le 3 novembre 2011 à Aarau. 
Les thèmes suivants ont été traités entre autres : 
Relève professionnelle 2010: en 2010, 1281 nouveaux contrats d'apprentissage relatifs à la profession de jardinier ont 
été conclus (264 culture de plantes ornementales, 49 filière pépinière, 21 filière plantes vivaces, 910 en matière 
d'aménagement horticole et paysager et 37 sans indication de filière). 
Parmi les 1317 candidates et candidats voulant passer l'examen de fin d'apprentissage, 1046 ont décroché le Certificat 
de capacité. 83,6 pour cent des jardiniers de plantes ornementales et 78,1 pour cent des jardiniers-paysagistes ont 
réussi l'examen. 
Le nouveau stand d’information et les nouvelles brochures relatives au recrutement de jeunes ont été présentés. Les 
brochures sont rédigées en allemand, français et italien et les panneaux d’information du stand sont disponibles en 
allemand et en français. 
La formation continue de « spécialiste du gazon sportif » au niveau du jardinier en chef est complétée. Il reste encore 
quelques questions à clarifier avec l’OFFT (Office fédéral de la formation professionnelle et de la technologie). Pour 
autant que la recherche de sites d’enseignement appropriés aboutisse, la formation devrait démarrer au printemps 2012. 
La révision de la formation horticole professionnelle de base se trouve sur la dernière ligne droite. L’OFFT a signé les 
plans de formation et les ordonnances sur la formation professionnelle. Le groupe de travail CI (cours interentreprises) a 
élaboré les plans standard et l’évaluation, y compris un logiciel pour enregistrer et gérer les remarques. Le groupe de 
travail « Association des enseignants spécialisés » travaille sur un moyen didactique qui suit étroitement le plan de 
formation. Une vaste marge de manœuvre lors de la conception des leçons est concédée aux enseignants spécialisés. Il 
est prévu de vendre les moyens didactiques dans les trois langues nationales et à un prix identique. Le système sera 
ensuite perfectionné et complété pendant deux ou trois ans pour finalement aboutir à un moyen didactique complet et 
largement soutenu. Le travail professionnel individuel (TPI) a définitivement été retiré et ne sera plus effectué. Il n’était 
pas possible de trouver un accord entre les prescriptions de l’OFFT et les souhaits des maîtres d’apprentissage qui ne 
voulaient pas limiter le TPI aux seuls domaines de l’entretien et de la gestion des espaces verts. Pourtant, cela aurait été 
la seule solution possible et aussi le seul compromis négocié que l’OFFT aurait pu accepter. L'ensemble des autres 
informations se trouvent sur le site web de www.jardinsuisse.ch >formation >révision formation initiale. 
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